

РЕФЕРАТ МАГИСТЕРСКОЙ ДИССЕРТАЦИИ

Выпускная квалификационная работа по теме «Особенности удовлетворенности браком супругов с разным стажем брака в зависимости от их стратегий поведения в конфликтных ситуациях» содержит 98 страниц текстового документа, 6 рисунков, 33 таблицы, 5 приложений, 50 использованных источников.

Наша работа посвящена исследованию продуктивности разрешения конфликтов между супругами со стажем до 1 года и 4-5 лет и их удовлетворенностью браком.

Цель: исследовать удовлетворенность браком в семьях со стажем до 1 года и 4-5 лет в зависимости от их стратегий поведения в конфликтных ситуациях.

Объект: удовлетворенность браком супругов с разным стажем брака и способы их разрешения конфликтов.

При проведении исследования и изложения материала были применены теоретические и эмпирические методы.

Теоретические: анализ литературных источников; реферирование; классификация и обобщение.

Эмпирические: опросник удовлетворенности браком В.В. Столина, Т.Л. Романовой, Г.П. Бутенко; методика «Стратегия и тактика поведения в конфликтной ситуации» К. Томаса; методика «Характер взаимодействия супругов в конфликтных ситуациях» Ю.Е. Алешиной, Л.Я. Гозман. Методы математической статистики: расчет коэффициента корреляции Спирмена.

Новизна между научными работами и результатами, полученными от других авторов, заключается в следующем:

1. Впервые выделена и изучена зависимость удовлетворенность браком в семьях с разным стажем брака от их стратегий поведения в конфликте;
2. Разработана и апробирована программа, направленная на обучение продуктивному разрешению конфликтов между супругами.

Практическая значимость исследования определяется тем, что выявленная зависимость удовлетворенность браком в семьях с разным стажем брака от их стратегий поведения в конфликте и разработанная программа, направленная на обучение продуктивному разрешению конфликтов между семьями, могут быть использованы практикующими и консультирующими психологами в терапии при взаимодействии с супружескими парами и коррекции супружеских отношений.

Результаты исследования апробированы в рамках XX международного научно-практического форума студентов, аспирантов и молодых ученых «Молодежь и наука XXI века» (Красноярск, 2019); в рамках VIII Международного- образовательного форума «Человек, семья и общество: история и перспективы развития» (Красноярск, 2019); в рамках психолого-педагогических чтений памяти Л.В. Яблоковой (Красноярск, 2019). По теме исследования опубликована статья в сборнике «Современное психолого-педагогическое образование», материалы международных психолого-педагогических чтений памяти Л.В. Яблоковой, Красноярск 2019 г., электронное издание; в рамках декадника наук ИППО памяти М.Н. Высоцкой «Научный портал - 2020», Красноярск 2020 г.

Диссертация содержит введение, две главы, заключение, библиографический список, приложения. В тексте содержатся таблицы и рисунки.

Во введении разъясняется актуальность исследования, объект, предмет, цели, формулируется гипотеза, определяются задачи, методологические основы, выборка исследования.

В первой главе «Теоретические основы исследования удовлетворенности браком супругов и их стратегий поведения в конфликтных ситуациях» подробно разбирается тема удовлетворенности браком как характеристики супружеских взаимоотношений, описывается психологическая характеристика супружеских конфликтов, рассматривается поведение в конфликтах как фактор удовлетворенности браком супругов,

выделяемые закономерности и особенности.

Во второй главе «Эмпирическое исследование удовлетворенности браком супругами с разным стажем брака в зависимости от их стратегий поведения в конфликтных ситуациях» описываются организация и методы исследования, предоставляется анализ особенностей удовлетворенности браком супругов с разным стажем брака в зависимости от их поведения в конфликтах и результаты исследования.

В заключении диссертации делаются выводы о проделанной работе и ее эффективности.

MASTER DISSERTATION ABSTRACT

Final qualifying work on «Features of marriage satisfaction of spouses marriage with different experience depending on their strategy of behavior in conflict situations» contains 98 pages of a text document, 6 pictures, 33 tables, s, 5 annexes, 50 used the sources.

Our work is devoted to the study of the productivity of conflict resolution between spouses with an experience of up to 1 year and 4-5 years and their satisfaction with marriage.

Purpose: to study satisfaction with marriage in families with an experience of up to 1 year and 4-5 years, depending on their strategies for behavior in conflict situations.

Object: satisfaction with the marriage of spouses with different lengths of marriage and methods for resolving conflicts.

In the study and presentation of the material, theoretical and empirical methods were applied.

Theoretical: analysis of literary sources; abstracting; classification and generalization.

Empirical: questionnaire satisfaction marriage V.V. Stolin, T.L. Romanova, G.P. Butenko; methodology «Strategy and tactics of behavior in a conflict situation» K. Thomas; methodology «The nature of the interaction of spouses in conflict situations» Y.E. Aleshina, L.Y. Gozman. Methods of mathematical statistics: calculation of the Spearman correlation coefficient.

The novelty between the scientific work and the results obtained from other authors is as follows:

1. For the first time, the relationship between marriage satisfaction in families with different lengths of marriage and their behavior strategies in conflict has been identified and studied;
2. Developed and tested program, directing output at constant prices on the training of productive resolution of conflicts between spouses.

The practical significance of the study is determined by the fact that the revealed dependence of satisfaction with marriage in families with different lengths of marriage on their conflict behavior strategies and the developed program aimed at teaching how to efficiently resolve conflicts between families can be used by practitioners and counseling psychologists in therapy when interacting with married couples and correction of marital relations.

The results of the study were tested in the framework of the XX International Scientific and Practical Forum of Students, Graduate Students and Young Scientists «Youth and Science of the XXI Century» (Krasnoyarsk, 2019); in the framework of the VIII International Educational Forum «Man, Family and Society: History and Development Prospects» (Krasnoyarsk, 2019); in the framework of psychological and pedagogical readings in memory of L.V. Yablokova (Krasnoyarsk, 2019). On the research topic, an article was published in the collection "Modern psychological and pedagogical education", materials of international psychological and pedagogical readings in memory of L.V. Yablokova, Krasnoyarsk 2019, electronic edition; in the framework of the decade of sciences IPPO memory M.N. Vysotsky «Scientific Portal – 2020», Krasnoyarsk 2020

The dissertation contains an introduction, two chapters, conclusion, bibliography, appendices. The text contains tables and figures.

The introduction explains the relevance of the study, the object, subject, goals, formulates a hypothesis, defines the tasks, methodological foundations, sample research.

The first chapter, «Theoretical Foundations of Studying Marital Satisfaction with Spouses and Their Behavioral Strategies in Conflict Situations» discusses in detail the topic of marital satisfaction as a characteristic of marital relationships, describes the psychological characteristics of marital conflicts, considers behavior in conflicts as a factor in marital satisfaction, highlighted patterns and features.

The second chapter, «An empirical study of marital satisfaction with spouses with different lengths of marriage depending on their behavioral strategies in conflict situations» describes the organization and research methods, and provides an

analysis of marriage satisfaction with spouses with different lengths of marriage depending on their behavior in conflicts and the results research.

In the conclusion of the dissertation, conclusions are drawn about the work done and its effectiveness.